

CIRCULA UN GRUESO VOLUMEN del profesor Hernán Godoy Uzúa: ESTRUCTURA SOCIAL DE CHILE, impreso por Editorial Universitaria, en 1971. Es un análisis sociológico de la sociedad chilena: de la génesis, evolución y rasgos peculiares de la estructura social patria. Presenta los antecedentes históricos agrupados en ciclos bien determinados, a través de una nutrida y sugerente selección de textos de estudios de escritores nacionales y extranjeros actuales o contemporáneos de las épocas enfocadas, sobre los principales aspectos de la sociedad nacional.

Hernán Godoy ensaya una nueva periodización, o ciclos de desarrollo, de la estructura social de Chile, no basada en la historia política tradicional, porque esta división convencional no refleja bien las etapas de cambio advertidas en el desenvolvimiento de las diversas instituciones y en la estratificación. Adopta otro criterio apoyado en el proceso de urbanización, por ser éste un fenómeno que afecta a la sociedad global y se expresa en las diversas variables consideradas. Lo explica el autor en los términos siguientes: "el proceso de urbanización incluye las variables demográficas de distribución y densidad de población; las variables económicas de producción y distribución ocupacional; las variables políticas de institucionalización y organización administrativa; las variables sociológicas de formas de vida social y cultural. Es decir, la adopción del proceso de urbanización con criterio de periodización del desarrollo de una sociedad permite captar los cambios en los diversos aspectos de la estructura social como la diversificación de sus grupos sociales, ocupacionales, económicos,

## Denso estudio sobre la estructura social de Chile

De HERNAN GODOY U.



JULIO CESAR JOBET

familiares, políticos, culturales, así como las formas de institucionalización de sus actividades y, particularmente, las transformaciones de su sistema de estratificación".

Como resultado de su método expuesto, enumera los ciclos correspondientes en las transformaciones de la estructura social chilena: 1º... Ciclo urbano originario, entre 1541 y 1598. 2º... Ciclo rural entrado en la ciencia, de 1600 a 1750. 3º... Ciclo de transición rural urbano, entre 1750 a 1850, con tres períodos históricos: de la Ilustración, de 1750 a 1810; de la Independencia, de 1810 a 1818, y de la organización del Estado republicano, de 1818 a 1850. 4º... Ciclo de la modernización urbana, de 1850 a 1890, con tres períodos históricos: el de la expansión demográfica y territorial y, de

predominio de la burguesía liberal, de 1850 a 1891; el de la polarización de la riqueza y de la cuestión social, de 1891 a 1920, y el del acceso al poder de la clase media y el crecimiento del Estado, de 1920 a 1950. 5º... Ciclo de difusión urbana, entre 1950 y 1970.

Al describir cada ciclo examina en forma sintética los componentes fundamentales de la sociedad chilena: la población, economía, estratos sociales, cristalizaciones institucionales y las expresiones culturales, políticas e ideológicas, y, además, caracteriza brevemente a los autores y sus textos seleccionados para ilustrar los distintos ciclos.

Las páginas escogidas resultan significativas y del más alto interés: las hay de escritores contemporáneos a la época analizada, como Manuel de Salas, Claudio Gay, Andrés Bello, José Victorino Lastarria, Santiago Arcos Arlegui, Augusto Oregón Lugo, Valentín Letelier, Enrique Mac-Iver, Alejandro Venegas, Juan Enrique Concha, Luis Emilio Recabarren y Francisco A. Encina, y de escritores actuales, estudiantes del pasado nacional, con un moderno criterio interpretativo, como José Toribio Medina, Alberto Edwards, Jaime Eyzaguirre, José A. de Ramón, Gabriel García, Gonzalo Vial Correa, Mario Góngora, Alvaro Jara, Hernán Ramírez, Sergio Villalobos, Claudio Veliz, Julio César Jobet, James O. Morris, George Mac-Bride, Aníbal Pinto, Jorge Ahumada, Osvaldo Sunkel y varios

otros. Una acertada inclusión es la del Programa Presidencial de Arturo Alessandri Palme, según el discurso pronunciado en la Convención Liberal de Santiago, el 25 de abril de 1970; de la conferencia de Eduardo Frei Montalva: "Perspectivas y riesgos en la construcción de una nueva sociedad", dictada en la Universidad Católica el 30 de marzo de 1970; el Programa de la Unidad Popular, aprobado el 17 de diciembre de 1969, y el Discurso del Presidente de la República, doctor Salvador Allende, pronunciado en el Estadio Nacional el 5 de noviembre de 1970, en conmemoración de la victoria electoral de la Unidad Popular.

Una extensa y rica bibliografía general y especializada completa el valioso volumen. Sin duda, el trabajo del profesor Hernán Godoy U., "Estructura Social de Chile", es muy importante y oportuno, por cuanto esclarece infinito de problemas de nuestra evolución histórica y, a la vez, explica con honradez la dramática situación actual. Los diversos asuntos enfrentados por el país en el momento que vivimos se han arrastrado y agudizado en el transcurso de decenios. Será una empresa sitiática darles adecuada resolución por el Gobierno de la Unidad Popular y demás fuerzas democráticas colocadas en una línea patriótica de progreso y de justicia social.

En resumen, es un libro indispensable para todos los estudiosos de la evolución social de nuestro país, y de lectura obligatoria para todos los políticos y militantes en la tarea de imponer cambios profundos en la arrasada e inmóvil estructura económica, social y política de Chile.

Julio César Jobet

LA NACIÓN - Sept 1972 - p. 15 Suplemento

# Denso estudio sobre la estructura social de Chile [artículo]

## Julio César Jobet.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Jobet, Julio César, 1912-1980

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Denso estudio sobre la estructura social de Chile [artículo] Julio César Jobet.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

Biblioteca Nacional

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile